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FECHA: DICIEMBRE 02 DE 2015 

O C H O  C O L U M N A S / P R I M E R A S  P L A N A S 

 “La veloz carrera de auto deja 2 muertos” 

 
“Posterga SCJN análisis de ley antichapulines” 

 “Prevén un proceso de elección intenso” 

 “CONSIGNO PGJEH NUEVE CASOS POR TRATA DE PERSONAS” 

 
“Ocupa tema de paridad a los partidos” 

 
“¡Cuestionado funcionario!” 

 
“Aspirantes del PRI deben privilegiar la unidad” 

 
“62 CASOS DE SIDA ESTE AÑO” 

 
“Contesta Elguero a la petición del IEEH” 

 
“Cuestan 132 mdp los legisladores en navidad” 

 
“Exige IP debatir ley superverde” 

 “Sojo: tuvimos que resistir a las presiones;” 

 
“Seis mil federales a Acapulco, a la evaluación docente” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Consideran a autónomos como partidos nuevos: Franco: Obtendrían aspirantes independientes en Hidalgo 
poco más de un minuto diario durante campaña, correspondiente a la distribución de tiempos en radio y televisión; según el 

consejero del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Salvador Franco Assad, los candidatos autónomos recibirán esta prerrogativa 

como si fueran partidos de reciente creación. Por primera vez en la historia de Hidalgo candidatos independientes participarán 
a un cargo de elección popular el próximo año, ya sea para gubernatura, diputados locales e integrantes de ayuntamientos. 

Explicó que los aspirantes independientes únicamente tendrán acceso a spots en radio y televisión durante periodo de 
campañas, ya que el Código Electoral para Hidalgo prevé diferentes actividades para obtener su registro, además de cumplir 

determinados requisitos legales. ―Los independientes por principio pueden participar en periodo de campañas, en precampaña 
e intercampaña no tienen participación, pues realizan otras actividades, por tanto accederán al 30 por ciento de forma 

igualitaria junto con partidos políticos‖. Para distribuir tiempos en radio y televisión, la autoridad electoral destinará 30 por 

ciento de los 48 minutos diarios a partidos políticos y candidatos independientes, el 70 por ciento restante se repartirá en 
forma proporcional conforme votos obtenidos en la contienda electoral pasada. Por ejemplo, en caso de un candidato 

independiente inscrito para cargo de gobernador, de los 14. 4 minutos para todos los aspirantes el postulante autónomo 
apenas accederá a 1. 6 minutos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Crónica-Llaman INE e IEEH a partidos para incentivar voto en 2016: Deben los partidos políticos intensificar la 
promoción para que la ciudadanía acuda a votar, ya que la difusión e incentivar la participación en comicios no sólo depende 

de organismos electorales, coincidieron los consejeros presidentes, José Luis Ashane Bulos, del Instituto Nacional Electoral 

(INE), y Guillermina Vázquez Benítez, del Instituto Estatal Electoral (IEEH). En la encuesta nacional en vivienda realizada por 
―Parametría‖ en agosto pasado, preguntó a los mexicanos qué tanta confianza tenían en diferentes instituciones. El estudio 

reveló que las instituciones en que menos confían los mexicanos son partidos políticos, en ese mismo nivel están otras 
instancias relacionadas con la impartición y procuración de justicia, como Ministerios Públicos, policías estatales, agentes de 

tránsito y jueces. Para el caso específico de partidos, ocho de cada 10 mexicanos confían poco o nada en agrupaciones 
políticas. ―Si quisiéramos que hubiera más promoción, nosotros como organismos electorales hacemos promoción y 

organizamos comicios, pero los actores políticos, en este caso los partidos, deberían hacer más difusión para que la gente 

acuda a votar, pues nosotros como INE trabajamos para que el 100 por ciento del padrón ejerza su voto, pero esta 
responsabilidad no sólo recae en el organismo‖, opinó Ashane. Consideró positivo que los partidos políticos y candidatos 

diseñen campañas más atractivas para la población, incluso plantear en estatutos de cada cúpula algunos métodos para 
incentivar la participación en las urnas. ―El IEEH habrá de implementar una estrategia mediante la dirección de género y 

participación ciudadana, puesto que es una elección sin precedentes para Hidalgo, la primera concurrente, por eso buscamos 

generar más participación, pero los partidos deberán buscar otras formas de llegar a la población‖, precisó Vázquez Benítez. 
La consejera presidenta del órgano local agregó que uno de los objetivos primordiales del IEEH es incrementar los índices de 

participación para la contienda de 2016. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Un mdp para tecnología en salón del IEE: Consejera: En caso de no ser aprobada la remodelación 

de la sala de plenos del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), valuada en un millón 250 mil pesos, los consejeros 

tendrán que trabajar con los recursos con los que cuentan. Así lo declaró la presidenta consejera del instituto electoral 
Guillermina Vázquez Benítez, quien apuntó que más que una remodelación, la propuesta consiste en equipar con tecnología el 

salón de plenos. "Dentro del convenio de colaboración y el área de vinculación con los organismos públicos locales tenemos 
que monitorear las sesiones", argumentó la consejera durante anterior entrevista. "Se consideró cambiar los micrófonos, 

cableado, equipar el área de audio, video y consolas. Realmente no es remodelación de la infraestructura del inmueble, sino 

que era de tecnología, pero es algo que se tiene que proponer y si no se da tenemos que trabajar con los recursos que hay. 
"Dijo que de ser necesario, el millón de pesos contemplado en el proyecto sería omitido. "Nosotros hicimos la propuesta, pero 

está a consideración", declaró luego que fue incluida en el paquete de egresos que actualmente analizan los diputados. En la 
actual semana funcionarios de la Secretaría de Gobierno y del IEE sostendrán reunión para determinar las partidas necesarias 

para la elección del próximo año. (Víctor Valera, página 05) 

Capital Hidalgo-IEE entregará a partidos más de 173 mdp: El próximo año, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 
entregará un total de 173 millones 259 mil 277 pesos a partidos políticos, esto de acuerdo con el Presupuesto de Egresos del 

estado de Hidalgo, ejercicio fiscal 2016. De la cifra anterior, 38 millones 985 mil 69 pesos corresponden a la actividad general, 
108 millones 459 mil 181 pesos por actividad general, más 25 millones 815 mil 27 pesos por bonificación electoral. Será el 

PRI el que reciba con un monto de 50 millones 462 mil 708 pesos; al ser 13 millones 379 mil 618 pesos por actividad general 

y 37 millones 83 mil 90 pesos por actividad electoral. En segundo lugar, Nueva Alianza recibirá un total de 25 millones 332 mil 
64 pesos, al ser seis millones 711 mil 170 pesos por actividad general, y 18 millones 620 mil 894 pesos por actividad electoral. 

En tercer lugar, el PRD que recibirá 18 millones 465 mil 926 pesos; de los cuales cuatro millones 889 mil 232 pesos son para 
gastos generales; y 13 millones 576 mil 694 pesos para actividad electoral. En cuarto lugar, el PAN recibirá cuatro millones 

436 mil 960 pesos por actividad general; y 12 millones 324 mil 538 pesos por actividad electoral. En quinto lugar, el Partido 

Verde Ecologista (PVEM) tiene asignado dos millones 925 mil 958 pesos para actividad general; y ocho millones 141 mil 196 
pesos. Cabe seña' lar que aunque este lunes se le negó al Partido del Trabajo la participación en la elección local, el proyecto 

de presupuesto contempla una partida de ocho millones 636 mil 406 pesos. (Verónica Ángeles, página 03) 
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Vía Libre-Deslinde… 
 

Ople, más caro el caldo que las albóndigas 

 
La reforma electoral de origen panista que el gobierno federal aceptó a cambio de las estructurales refleja en Hidalgo 

inoperatividad, incluso su objetivos de reducir costos en las elecciones es falacia; además a las sospechas en la selección de 
consejeros del Organismo Público Local Electoral (Ople) se suma despido injustificado de personal, incremento salarial a 

consejeros y excesivo presupuesto solicitado al gobierno estatal. El Consejo General solicitó 531 millones 859 mil 290 pesos 
cuando en 2010 en que se eligió gobernador y diputados el presupuesto del entonces Instituto Estatal Electoral (IEE) fue de 

217 millones 975 mil 232 pesos y si bien esta vez se elegirán también 84 ayuntamientos se está solicitando más del doble de 

recursos. Hay que agregar los 40 millones de pesos que destinará el Instituto Nacional Electoral (INE) para capacitación y 
salarios de consejeros distritales, municipales y actualización del listado nominal del Padrón Electoral; es decir si el gobierno 

estatal aceptarán otorgar los 531 millones el costo de la elección se elevaría a más de 570 millones de pesos. El presupuesto 
solicitado es desproporcionado estimando que en las elecciones de Sonora también empatadas su Ople ejerció 414 millones 

850 mil 848 pesos con listado nominal de millón 978 mil 457 ciudadanos similar al de Hidalgo de millón 976 mil 997 

empadronados, presupuesto menor en 117 millones de pesos al exigido por el Ople Hidalgo. Pero más allá del dinero, lo que 
pone en duda la capacidad para conducir el proceso electoral del nuevo organismo que aquí conserva el nombre de IEE es 

que la veintena de despidos debilita áreas estratégicas que afectan la operatividad de la estructura además de que el Ople 
enfrentará al mismo tiempo que el proceso electoral demandas laborales individuales y colectivas. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
Criterio-Candidaturas del pan en municipios top, para hombre: En una extensa sesión, los consejeros estatales del 

Partido Acción Nacional (PAN) votaron la distribución por género de candidaturas a las 84 presidencias municipales, así como 
las 18 para a una diputación local uninominal. De acuerdo con información emitida por integrantes del instituto político a 

Criterio, en los municipios con más concentración poblacional, los varones encabezarán las fórmulas para contender por 

ayuntamientos. De esta manera, las candidaturas albiazules de Pachuca, Ixmiquilpan, Huejutla de Reyes y Mineral de la 
Reforma, acordaron, serán presididas por un hombre. De las grandes ciudades de Hidalgo, sólo la administración pública de 

Tulancingo, que actualmente es gobernada por el edil blanquiazul Julio Soto Márquez, será disputada por una mujer panista. 
En tanto, las candidaturas del PAN a las diputaciones locales en los dos distritos de Pachuca (Oriente y Poniente) y el de 

Mineral de la Reforma también serán para mujeres. En el distrito de Tulancingo, un candidato varón abanderará al partido, 
confirmaron. Al cierre de esta edición, continuaban los trabajos de los consejeros panistas en la entidad. Aún falta por definir 

si Acción Nacional establecerá alianzas electorales en las elecciones de ayuntamientos y diputaciones locales, mismas que 

fueron autorizadas en la penúltima sesión de consejo. No así para la elección a gobernador del estado, para la cual los 
consejeros estatales rechazaron dar su aval, aunque la decisión final la tomará el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de este 

instituto político, que preside Ricardo Anaya. El proceso electoral estatal comienza el próximo 15 de diciembre. (Emmanuel 
Rincón, página 05) 

El Independiente-Analizan panistas paridad de género en candidaturas (Víctor Valera, página 05) 

Crónica-Exagera Guillermina Vázquez, considera el dirigente del PRD: Calificó el dirigente estatal del PRD, Ramón 
Flores, como ―exagerado‖ el monto presupuestal que solicitó la titular del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), 

Guillermina Vázquez, al gobierno estatal para las elecciones de 2016. Afirmó que está desproporcionado el planteamiento, 

sobre todo en materia de aumentos salariales para consejeros locales que forman parte del organismo. ―Los partidos políticos 
nos adherimos a la Reforma Electoral nacional y el Instituto Nacional Electoral tiene un presupuesto por más de 16 mil 

millones de pesos para las elecciones‖. Agregó que respecto al estado de Hidalgo las autoridades electorales plantean un 
presupuesto del 100 por ciento para la contienda electoral del próximo año. Destacó que está muy fuera de lugar la solicitud 

que hizo la titular del IEEH al gobierno del estado, sobre todo cuando se tiene una crisis económica a escala estatal y 
nacional. ―Los consejeros electorales deben ubicarse en la realidad, más cuando conocen que el panorama económico es 

complicado en los diferentes sectores y que tiene un impacto entre la población‖. El líder del sol azteca descartó que se ponga 

en riesgo el desarrollo de las elecciones locales, por lo cual se deben revisar cada uno de los puntos que expusieron en el 
presupuesto. ―Sólo de esta forma se podrá conocer qué tan importante es la aplicación de recursos en sus peticiones, de lo 
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contrario se deben adecuar a las necesidades actuales‖. Consideró que no se requiere la cantidad de recursos económicos 
que demandó el IEEH para ejecutar las elecciones locales en la entidad. (Alberto Quintana, página 05) 

Capital Hidalgo-Aspirantes deben ser cuidadosos de no trastocar la unidad: El líder del priísmo en Hidalgo, Alberto 

Meléndez Apodaca, confirmó que sí ha habido una serie de personajes que se han acercado a él debido a sus inquietudes 
para obtener una candidatura, ya sea para la gubernatura, alguna alcaldía o diputación local, rumbo al proceso electoral de 

2016; sin embargo, el presidente del partido tricolor expresó que todos los suspirantes deben ser muy cuidadosos de no 
trastocar la unidad de la militancia. Para el caso de aspirantes a gobernador del estado y diputados, la convocatoria se emitirá 

del 18 al 22 de enero de 2016, y para el caso de ayuntamientos, será en las mismas fechas, pero en febrero. "Hay mucha 

gente que en términos de los ayuntamientos ya tiene inquietudes para una candidatura, y en el caso de alcaldías siempre es 
una elección que se presta a que los ánimos se enciendan, y esta representación es importante para todos, ya que es la más 

cercana a los ciudadanos". El dirigente indicó que existen cuadros con una amplia experiencia y trayectoria, pero pide que 
procuren ser muy respetuosos con los tiempos. (Yina Bautista, página 02) 

Capital Hidalgo-MC tendrá candidatos en solo en 50 municipios: Para la elección del 2016, el partido Movimiento 

Ciudadano no tendrá candidatos a presidentes municipales en los 84 municipios de la entidad, pero prevén participar en más 
de 50 municipios, informó Christian Pulido Roldán, dirigente estatal del instituto político. Mencionó que llegar a tener 

candidatos en todo el territorio hidalguense, depende del crecimiento del partido; no obstante, aseguró que estarán presentes 
en los 18 distritos electorales representados por gente de trabajo y militancia. Asimismo, comunicó que será a mediados de 

este mes cuando den a conocer el nombre de su candidato a la gubernatura, donde ya se perfilan tres aspirantes, se trata de 

dos hombres y una mujer. El dirigente estatal rechazó la posibilidad de que en los comicios del 2016, Movimiento Ciudadano 
conforme una coalición con algún otro partido político, aunque señaló que esta postura podría cambiar. Lo anterior lo dio a 

conocer, tras el "Foro de Paridad y Democracia: Avances y desafíos de la participación de la mujer en la política". En este 
sentido, mencionó que MC por ley y por convicción apoyará la paridad de género, al ser uno de los principios que se 

procurará en el proceso electoral. (Ivet Pasquel, página 02) 
Plaza Juárez-Movimiento Ciudadano prefiere ir solo, sin alianzas (Ana Luisa Vega, página 5A) 

Síntesis-Movimiento Ciudadano realiza foro de paridad (Jaime Arenalde, página 08) 

C O N G R E S O 
Crónica-Arropan en el Congreso al subprocurador y magistrado: Rindió protesta de ley Arturo Sosa Echeverría como 
nuevo subprocurador de Asuntos Electorales del estado, ante el pleno del Congreso, que aprobó su nombramiento por 26 

votos a favor, tras la renuncia de Sergio Antonio Priego Reséndiz. La propuesta que envió el titular del Ejecutivo para este 

puesto contemplaba a José Arturo Sosa Echeverría, Humberto Jesús Alarcón Gómez y María de los Ángeles Gómez Canales, 
como candidatos a ocupar el cargo, los cuales, según la Comisión de Seguridad Ciudadana y Justicia, cumplieron lo 

establecido en el artículo 92 constitucional. Además los diputados locales avalaron el nombramiento del exconsejero 
presidente del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas, como magistrado del Tribunal Superior de 

Justicia (TSJEH). Ambos rindieron protesta ante el pleno y con presencia del presidente del Tribunal, Juan Menes, esto de 
acuerdo con lo establecido en la Constitución Política de Hidalgo. Cabe recordar que Pfeiffer Islas se desempeñó como 

magistrado del TSJEH en la Segunda Sala Penal, fue presidente de la Sala Unitaria Especializada en Justicia para 

Adolescentes, presidente del Tribunal Electoral del TSJEH, secretario general de Acuerdos del Pleno del TSJEH, así como 
secretario técnico de la Comisión Interinstitucional para la Reforma Integral del Sistema de Justicia Penal. (Jocelyn 

Andrade, página 03) 
Milenio-Pfeiffer y Arroyo serán los nuevos magistrados (Janet Barragán, página 12) 

El Independiente-Avalan nombramientos de Pfeiffer, Arroyo y Sosa (José Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Pfeiffer y Arroyo se integran al TSJH (Verónica Ángeles, página 06) 
Plaza Juárez-Pfeiffer rinde protesta ante el TSJH (Redacción, página 5A) 

Síntesis-Rinden protesta ante el Congreso (Jaime Arenalde, página 08) 
Uno más Uno-Designan subprocurador a cuestionado funcionario (Joel Sánchez, página 03) 
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Crónica-Autoriza Congreso las tarifas: Aprobó el Congreso local diferentes acuerdos tarifarios de organismos operadores 
de agua potable de municipios que enviaron sus propuestas al pleno. Para el ejercicio fiscal 2016, los diputados aprobaron 

por unanimidad acuerdos tarifarios para organismos operadores de agua potable para ayuntamientos de Almoloya, Ajacuba, 

Alfajayucan, Actopan, Apan, Atitalaquia, Atotonilco de Tula, Calnali, Cardonal, Chapantongo, Cuautepec, Huasca, Huejutla, 
Huautla, así como Santa María Nativitas, de Cuautepec de Hinojosa. Esta aprobación se dio una vez que la Comisión de 

Hacienda y Presupuesto revisó el proyecto de cuotas y tarifas con el propósito de dictaminar cuáles son los ingresos 
suficientes para cubrir costos de operación que permitan impulsar la eficiencia y fortalecer infraestructura existente para 

brindar un servicio de calidad a los usuarios. En la misma sesión el diputado Guillermo Galland Guerrero presentó una 
iniciativa para reformar la Constitución Política del Estado de Hidalgo en matera de la injerencia del Congreso del Estado con 

relación al actuar de las solicitudes de juicio político y declaración de procedencia. Dicha iniciativa propone que la votación en 

estos casos sea por mayoría absoluta de los integrantes de la Legislatura. Explicó que en la gran mayoría de los estados se 
busca garantizar un mayor consenso entre las fuerzas políticas representadas en el Congreso, para que una decisión tan 

trascendente como lo es un juicio político y su declaración de procedencia cuente con el suficiente respaldo. Señaló que 
mediante un estudio se reveló que los estados de Chiapas, Colima, Durango, Distrito Federal, Estado de México, Nuevo León, 

Veracruz, requieren del voto de la mayoría absoluta. (Jocelyn Andrade, página 08) 

El Independiente-Gastará Congreso de Hidalgo 15 mdp en aguinaldos: El Congreso de Hidalgo gastará 15 millones 
de pesos para pagar los aguinaldos de 460 trabajadores, además de 30 personas que fueron dadas de baja y recibirán parte 

proporcional. Ernesto Gil Elorduy, presidente de la junta de gobierno, tendrá aguinaldo de 104 mil 556 pesos y el resto de los 
legisladores recibirá 96 mil pesos cada uno, lo que da un total de 2 millones 891 mil pesos. Rodolfo Picazo Molina, titular de la 

Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH), organismo adscrito al Congreso local, recibirá 96 mil pesos como aguinaldo. Las áreas 

del Congreso que más gastarán en aguinaldos son la ASEH con 8 millones 351 mil pesos; asamblea del Poder Legislativo 3 
millones 295 mil y la dirección general de servicios administrativos con un millón 476 mil pesos. El Poder Legislativo erogará 

583 mil 167 pesos en la presidencia de la junta de gobierno; secretaría de servicios legislativos 782 mil 297; y coordinación de 
asesoría 353 mil 518 pesos. El Instituto de estudios legislativos gastará para este fin 187 mil 669 pesos, organismo para el 

desarrollo y fortalecimiento municipal 142 mil, y la dirección de comunicación social 156 mil 140 pesos. (Víctor Valera, 

página 03) 

P L A N O  E S T A T A L 
Criterio-Mesas políticas, ante del 15 de diciembre: El secretario de Gobierno de la entidad, Salvador Elguero Molina, 

anunció que la reanudación de las mesas políticas será antes del 15 de diciembre, fecha en que inicia el proceso electoral 
estatal. Las nuevas reglamentaciones del Código Electoral de Hidalgo, paridad de género y los criterios para la elección de 

candidatos a los 84 ayuntamientos son algunos de los temas en los cuales las dirigencias de los partidos políticos han 

expresado dudas, mismas que, dijo, están siendo solucionadas. ―Hemos estado en comunicación para intercambiar puntos de 
vista, lo que vemos es que cada uno de los partidos políticos sigue trabajando al interior de sus estructuras, para que una vez 

que inicie de manera legal el proceso, puedan arrancar sus trabajos públicos‖, dijo. Elguero indicó que este martes se realizó 
una junta de trabajo con Guillermina Vázquez Benítez, consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE), para 

establecer acuerdos en torno a la solicitud de presupuesto hecho por el organismo. ―Nosotros seguimos insistiendo en que el 

costo del proceso electoral tiene que ser el menor para la sociedad en base a la experiencia que se ha tenido en otros 
proceso electorales (sic), pero esto, a final de cuentas, se determinará en el análisis que hagan los diputados que integran la 

Comisión de Hacienda en el Congreso estatal‖, aseveró. Según el funcionario, la posición del gobierno estatal es garantizar 
que la elección de junio de 2016 sea un ―proceso transparente y pacífico‖. Una vez que haya acuerdos, serán dados a 

conocer, afirmó tras inaugurar la exposición itinerante de las réplicas de Sentimientos de la Nación de José María Morelos y 

Pavón. (Yossimar Durán, página 04) 
Milenio-Proceso electoral será intenso, prevé Elguero (Alejandro Reyes, página 07) 

Crónica-A revisión la solicitud del IEEH, dice Elguero (Alberto Quintana, página 03) 
Plaza Juárez-Analizan presupuesto para IEE (Natalia López, página 3A) 
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Capital Hidalgo-Dialogo con partidos continua: Elguero: A menos de dos semanas de que inicie formalmente el 
proceso electoral, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, informó que ha mantenido reuniones con los dirigentes 

de los partidos políticos. Dio a conocer que todos los institutos se preparan para realizar sus procesos internos, "hemos 

intercambiado puntos de vista y no percibimos alguna inquietud en particular que pudiera afectar el proceso". Detalló que uno 
de los temas en que están ocupados los partidos es la paridad y los criterios para definir quiénes van a contender en las 

presidencias municipales, para cumplir con el Código Electoral y la Constitución del Estado. El encargado de la política interna 
de la entidad, previó un proceso intenso, "las presidencias siempre generan mayor participación y obviamente la elección a la 

gubernatura". Operativo Por otra parte, el secretario de Gobierno dio a conocer que ya se encuentra listo el operativo de 
seguridad con motivo de los festejos de fin de año, en el que participarán todas las corporaciones de seguridad pública. 

Estimó que aproximadamente cuatro mil elementos participarán en el operativo, de instancias federales, estatales y 

municipales. Explicó que habrá vigilancia carretera, con motivo de la celebración del 12 de diciembre, "habrá vigilancia, 
acompañamiento y debe haber prudencia entre quienes organizan este tipo de peregrinaciones". Asimismo, indicó que se 

vigila el tema de la pirotecnia en coordinación con los ayuntamientos, "para evitar el uso de la pirotecnia, y la fabricación que 
se realice de acuerdo a las normas establecidas". (Sergio Juárez, página 03) 

Síntesis-Paridad, un tema que ocupa a los partidos: Elguero (Susana Jiménez, página 03) 

Plaza Juárez-Entrega Olvera Presidencia del CIAPEM a su homólogo de Tamaulipas: El estado de Tamaulipas fue la 
sede de la trigésima novena reunión anual del Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal 

(CIAPEM) 2015, de la que el gobernador José Francisco Olvera Ruiz fue presidente durante un año, pasando en esta ocasión 
la estafeta a su homólogo de la entidad anfitriona, Egidio Torre Cantú. El mandatario hidalguense reconoció el apoyo de 

Egidio Torre como vicepresidente de la misma durante el último año, también resaltó el esfuerzo que realiza Torre Cantú por 

el bienestar de las y los habitantes de Tamaulipas. Asimismo, Francisco Olvera, acompañado por Hermilo Bravo Cuevas, 
titular de la Unidad de Innovación Gubernamental y Mejora Regulatoria de la entidad, consideró que para el gobierno de la 

República, que encabeza el presidente Enrique Peña Nieto, las tecnologías de la información facilitan la comunicación y la 
coordinación de esfuerzos, naciendo con ello una nueva relación entre la ciudadanía y las autoridades, la cual se caracteriza 

por la eficacia, la eficiencia y la transparencia. "Cuando asumí la responsabilidad de encabezar la presidencia de este comité, 

acompañado en la vicepresidencia por Egidio Torre, sabíamos que el reto era grande; sin embargo, siempre tuvimos en claro 
que el ejercicio del buen gobierno es esencial para mantener los canales abiertos entre gobernados y gobernantes", agregó. 

Explicó que la administración que encabeza, impulsa y promueve el uso de las tecnologías de la comunicación de manera 
cotidiana, a fin de contar con un gobierno abierto y cercano a la gente; además de garantizar en todo momento la 

transparencia en el uso de los recursos públicos. Durante el desarrollo de esta reunión, Hidalgo se hizo acreedor a una 
mención especial y reconocimiento nacional por el "Sistema Integral de Remoción de Placas", el cual fue recibido por el 

secretario de Finanzas y Administración de la entidad, Aunard de la Rocha Waite. El propósito es el aprovechamiento de 

proyectos relacionados con las tecnologías de la información, así como las comunicaciones en los gobiernos estatales y 
municipales con la temática "Integración Digital". Durante la ceremonia de inauguración y toma de protesta, se entregaron 

también los premios I+TGOB, que reconocen las mejores prácticas de innovación tecnológica gubernamental. La Práctica 
"SISTEMA INTEGRAL DE REMOCIÓN DE PLACAS", postulada por la subsecretaría de Ingresos del gobierno del estado de 

Hidalgo, obtiene mención especial en la Categoría de Gobierno Estatal en Innovación Tecnológica dentro de la edición 2015 

del Premio I+T Gob que el CIAPEM otorga a las mejores prácticas de innovación Tecnológica y Gubernamental en el ámbito 
público, que se distinguen por la transformación de servicios innovadores, con un alto valor agregado a la ciudadanía y que al 

mismo tiempo fortalecen el desarrollo de la administración pública. (Redacción, página 3A) 
Milenio-Mi gobierno impulsa las tecnologías de la información: Olvera (Alejandro Reyes, página 08) 

El Independiente-Asiste Olvera Ruiz a reunión CIAPEM (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-Olvera entrega presidencia de CIAPEM (Redacción, página 06) 
El Sol de Hidalgo-Entrega Francisco Olvera presidencia del CIAPEM (Redacción, página 8A) 

Uno más Uno-Entrega JFOR presidencia del CIAPEM a su homólogo de Tamaulipas (Redacción, página 05) 
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C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
El verdadero frente opositor 

 
Mucho se habla de confrontaciones políticas y de grupos antagónicos que surgen en cada proceso electoral en Hidalgo, y en 

general en el país. Siempre, durante las épocas previas al inicio de todo proceso, se levantan de entre los muertos todos 

aquellos que han aspirado, que siempre han querido y los que tradicionalmente han estado. Algunos más, algunos menos, 
pero nunca faltan de una u otra forma a las citas electorales, ya sea de manera presencial y protagonista, o bien como 

arquitectos y estrategas de grupos, partidos y otros candidatos. Las instituciones electorales que redundan en su discurso de 
ser garantes y árbitros justos de la contienda por los puestos de elección popular, nunca se han detenido a ocuparse de 

manera frontal de quien en realidad representa el enemigo número uno de la democracia y la participación: el 
abstencionismo. ¿Es la apatía de salir el domingo de elecciones el resultado de un hartazgo? O es que simplemente somos 

gente floja y con desidia para emitir nuestro derecho a votar y ser votados. Las causas son tan variadas como amplios los 

escenarios en donde la ciudadanía se desenvuelve y toma la determinación de salir a las urnas o quedarse en su casa. Los 
partidos y candidatos hacen lo que les corresponde llamando a su militancia y congregandose para expandir sus poderíos. 

Aún así, se siguen presentando cifras en donde la mayoría que no eligió supera a la minoría que sí lo hizo. Por desgracia, el 
resultado siempre debe darse y gana quien tenga mayor margen de adeptos, así hayan votado 2, 200 o un millón de 

electores. Ante esto qué está haciendo el INE, el IEE y los promotores del voto. Hasta donde se sabe, existen campañas de 

difusión en medios, mensajes y propaganda alusiva, pero ¿por qué sigue la gente sin salir a votar en plenitud? Como en la 
Función Pública ya existe un fiscal anticorrupción, así debería existir uno anti abstencionismo en los organismos de locales de 

elección y en el nacional. Si el verdadero espíritu de una concurrencia es la participación, se deben invertir y emplear todos 
los recursos disponibles en sacar a la gente de sus casas o bien, acercarles las urnas para que se vote y se acabe con el 

verdadero frente opositor, que no es un grupo de políticos, sino la inacción de las autoridades y de la misma sociedad. Es 
pues responsabilidad del INE, del IEE y de los propios actores políticos hacer un llamado a la participación; se habla mucho 

del costo que representa cada voto para el país, no echemos en saco roto la oportunidad de propiciar un cambio, que no 

siempre tiene o debe de ser político. Sino propio, interno y mental. 
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

PESE A TODO NO SE VEN SIGNOS DE TRAICIÓN EN EL PRI: Este año entró ya en su último mes, que en lo político 
será muy movido pues todo apunta que será el de la gran elección , por lo menos en el PRI donde se decidirá quién será su 

líder para la gran elección del 5 de junio del 2016, con lo que se da una idea del rejuego que habrá estos días pues los 
aspirantes moverán cielo y tierra en pos de su sueño de ser los elegidos para la candidatura y así lo veremos en acciones 

legales y más de una de las calificadas como ilegales, que finalmente de todo se valdrá en la parte final del juego, con la gran 

responsabilidad para Alberto Meléndez de ser el portavoz de los jerarcas de la política priístas en el estado para mantener la 
unidad en el gran partido, que digan lo que digan no parece estar en peligro , pues todos los que están en la pelea son 

políticos maduros y con la estatura de priístas hechos y derechos que no le juegan al chapulín de las 30 monedas para 
chantajear a su partido. De eso por lo que se ve no hay riesgos en el partido del Bulevar Colosio, pero en mucho dependerá 

de la forma como se lleve a cabo la selección del candidato, que debe ser, mínimo con respeto, con habilidad y con atención 

extrema a los valores y pesos políticos de cada uno de los aspirantes que tienen con qué jugar a ser los elegidos, pero sólo 
uno ganará y los demás se quedarán con su sueño para otra ocasión lo que no debe ser sencillo. A unos días de que en el 

PRI se decida el nombre de quien será su abanderado (a) para la madre de todas las elecciones, se vive un momento de 
lucha entre los aspirantes que no se puede negar, porque sería tanto como tapar el sol con un dedo. Es notorio cómo se 

promueven los aspirantes con acciones válidas porque se dan dentro del concepto de gestión de apoyos para la comunidad, 

aunque ya hayan saltado dentro de esta guerra interna o externa acusaciones ante la autoridad electoral de actos anticipados 
de campaña que a nadie le convencen por lo poco fundamentadas. Pero es claro que es parte de la guerra por la candidatura 

en que bajarle puntos al de enfrente se vale, con los métodos que se tengan a la mano, así sea unas pedradas o guarachazos 
que algo dejan, o mentadas como decía la Doña en una de sus películas. Como sea forma parte de la grilla, no de la alta 

política. Para nadie es un secreto de alto análisis político que están en la final DAVID PENCHYNA, OMAR FAYAD Y NUVIA 
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MAYORGA y que de acuerdo a quienes visualizan la marcha del proceso con capacidad, será uno de ellos el candidato del PRI 
y que por lo mismo en torno a sus personas se tejen las historias más disímbolas, pues se afirman todas las cosas que se 

puedan ocurrir. 
Y AQUÍ SURGE LA TEORÍA DE LA TRAICIÓN… 

Estando en este escenario es cuando se habla de la teoría de la traición, del cambio de camiseta de alguno de los que no 

queden con la candidatura y se aventuran teorías en el sentido de que si fulanito no queda de candidato, entonces optaría 
por aceptar la invitación que ya tiene de otros partidos para encabezar una alianza opositora contra su partido como reacción 

a lo que consideraría como engaño pues la candidatura era suya pero se la habrían birlado para dársela a otro priísta. Como 
quien dice traicionaría al PRI para ponerse otro uniforme y buscar desde otro partido la venganza, sólo para enseñarle a su ya 

para entonces ex partido lo que se había perdido por no darle la bandera de líder para la gran batalla del 5 de junio. Eso 

dicen… 
SUEÑAN… 

Lo cierto es que viendo la estatura política de cada uno de los aspirantes a la candidatura priístas, lo mismo los tres finalistas 
que los otros que la buscan es muy difícil pensar en que alguno de ellos voltee bandera o cambien de túnica sólo por enojo o 

por cobrar venganza. Son políticos hechos que entienden la LEALTAD como base de un político hecho y derecho y que en una 
contienda se gana o se pierde, pero que la UNIDAD es clave para ganar y que aquí de lo que se trata es de ganar y con toda 

seguridad en base a esto no habrá traiciones en el PRI. PENCHYNA, OMAR, NUVIA, JOSÉ ANTONIO, CAROLINA, 

MOCTEZUMA, no son políticos improvisados que hagan de la ambición un escudo de armas, porque son gentes de carrera 
larga que han hecho de la política entendida como compromiso de lealtades una forma de vida en esta actividad y eso de 

andar brincando como chapulines en busca de venganzas como que no va con su hoja de vida activa en la política. Quienes le 
apuestan a que se dé una traición en el PRI de Hidalgo como que le apuestan a un juego sin premio. Es cierto que todos 

quieren ganar la candidatura, pero se siente y se ve que todos quieren ganar la gubernatura y todos saben que eso sólo se 

puede con un candidato fuerte, de unidad, en que los sueños de ser el bueno se queden en eso, cuando se diga el nombre 
del elegido. Así es este juego y lo sabe cuándo entran al mismo. Y nadie se dice sorprendido y menos engañado. Ni siquiera 

el que gana…. Quienes esperan un traidor en el PRI de Hidalgo espérenlo sentados… todo indica que no lo habrá. Guarden 
las 30 monedas. Denlas de limosna para que se usen en algo útil. No serán necesarias. 

Es lo que se ve…. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 
 

Diputaciones, la carrera comenzó 

 
A la par de la elección de gobernador, que será el 5 de junio próximo, se llevará a cabo la "necesaria y urgente" renovación 

del Congreso local, proceso que esta vez, quedará empatado con la renovación de ayuntamientos. En la denominada "madre 
de todas las elecciones", lleva mano el proceso para renovar al titular del Poder Ejecutivo estatal, y como segunda opción, 

aparecen los procesos electorales de alcaldes y legisladores locales. De acuerdo con la redistritación que recientemente se 

aprobó, Mineral de la Reforma y Tulancingo aparecen en la geografía electoral como espacios de interés especial, sin dejar de 
lado las representaciones de los distritos considerados como los más importantes, como históricamente han sido Pachuca, 

Huejutla e Ixmiquilpan, entre otros. Para el proceso que se avecina, las reformas de ley, establecen que algunos partidos 
deberán cumplir con la denominada cuota de género y, por tanto, estarán obligados por ley a postular como abanderados a 

igual número de hombres que a mujeres. En estas condiciones es que, para las diputaciones locales, el Revolucionario 
Institucional deberá considerar, al menos, a nueve mujeres y nueve hombres como sus candidatos a ocupar una curul en la 

sede del Sector Primario, ubicado en el sur de Pachuca. En los distritos de la capital, por ejemplo, hay nombres que desde 

hace tiempo trabajan con las estructuras tricolores y que, de ser considerados, tendrían a su favor un capital político 
importante rumbo al 5 de junio de 2016. Así es como en la capital, aparece, en primer plano, la joven representante de las 

mujeres indígenas del país, Adriana Flores, regidora con licencia, que cuenta con una doble estructura a su favor. Por un lado, 
le asisten las y los jóvenes que pretenden ser representados en el Congreso, y por otro, las mujeres que aspiran a ser 

tomadas en cuenta durante el proceso que está a punto de iniciar. En la carrera hay otros nombres; priístas, panistas y. 

perredistas que pretenden una curul de las 18 en juego; en los días próximos, daré cuenta de nuevos nombres. 
 

(Edmundo Pineda, página 04) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

No sólo se trata de voluntad, también de credibilidad 
 

En el ánimo social hay hartazgo, desencanto y nuestros gobernantes, políticos y partidos, ocupan los últimos lugares de 

credibilidad ciudadana, lo que de cara a las 14 elecciones que se realizarán el próximo año, 12 de ellas con elección de 
gobernador, pone en juego a los partidos que detentan el poder en esas entidades, una de ellas Hidalgo, donde no sólo 

estará en juego la gubernatura, también se renovarán el Poder Legislativo local y los 84 ayuntamientos. En el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) parece que los contendientes han sido llamados a la mesura y a la institucionalidad, para 

evitar fracturas y llegar unidos a la decisión de quién será postulado o postulada a la candidatura al gobierno de Hidalgo. A 

mediados de diciembre podría tomarse la decisión, aunque oficialmente el nombre del o la abanderada tricolor se dará a 
conocer hasta enero próximo. Antes, todos los partidos políticos tendrán que presentar sus respectivos proyectos de coalición, 

si así lo determinan, ante el Instituto Estatal Electoral, que fijó como plazo el 18 de diciembre, tres días después de instalarse 
como consejo general e iniciar formalmente el proceso electoral 2016. Mientras el PRI intenta contener a sus aspirantes, 

algunos sobreposicionados y otros esperando que ese factor les beneficie a la hora de decidir, en la oposición el senador 
Isidro Pedraza Chávez ha dado un paso importante en la construcción de un frente opositor con personajes de prolongada 

trayectoria política y con voluntad inicial de aportar a la formación de ese frente. Pero el tema no queda sólo en la voluntad 

de dirigentes y aspirantes, sino en los niveles de credibilidad social que cada uno tenga y aquí hay que hacer un alto, 
particularmente en las trayectorias de José Guadarrama Márquez, Gerardo Sosa Castelán y Moisés Jiménez Sánchez, todos 

ellos hechos en las filas del PRI. El primero alcalde, diputado federal, senador del PRI y precandidato a gobernador; luego 
senador por el PRD y ahora ―hombre de izquierda‖; Gerardo Sosa, priista de toda la vida, con conocida y cuestionable 

trayectoria que le ha permitido controlar la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) desde la década de los 80 y 

sin dejar su militancia priista, se suma al frente opositor promovido por Isidro Pedraza. Moisés Jiménez controló al SNTE 
durante cuatro lustros y cuando se apagó su estrella tricolor se volvió del Panal y ahora reaparece, tras ocultarse desde la 

detención de su compañera de luchas sindicales, Mirna García López. De ahí que el tema no sea sólo de voluntades, sino de 
credibilidad y ahí quedan a deber los aludidos. 

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la mira… 

 
Duro revés al PT: Todo acabó para el Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, al menos durante un buen tiempo, toda vez que 

el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) le rechazó la solicitud de registro como agrupación política, debido a 

que incumplió con el porcentaje mínimo de votación durante el proceso local 2013 y, por tanto, la cúpula de la estrella 
amarilla no participará en los comicios del próximo año. Lo anterior se suma a la determinación tomada hace menos de un 

mes por el Instituto Nacional Electoral (INE) de anular el registro a dicho instituto, en virtud de que no lograron el 3 por 
ciento de sufragios en el último proceso realizado para elegir diputados federales. De esta forma, con el segundo revés 

sufrido en el IEEH, se derrumbó el reinado que por años ostentó Arturo Aparicio Barrios, al tener control absoluto del PT en la 

entidad, mismo que, afirman sus detractores, le permitió hacer de ese organismo partidista un prominente negocio familiar. 
Para nadie es secreto que desde su llegada al estado, procedente del Distrito Federal de donde es oriundo, Aparicio Barrios 

hizo gala de diversas artimañas para eliminar a todos aquellos que osaron, en un momento dado, disputarle el control del 
partido. Fue así que este personaje, según se denunció en múltiples oportunidades, no sólo se benefició en el ámbito 

económico, sino también en el político, gracias al dominio que ejerció desde el PT. Sin embargo, al cumplirse aquello que dice 
que todo principio tiene un final, el PT, al menos durante un buen tiempo, pasa a mejor vida y con ello terminan por el 

momento las canonjías que presumió Arturo Aparicio durante muchos años. Y es que la resolución del IEEH para negarle 

registro como agrupación política es contundente, toda vez que como lo señaló Jerónimo Castillo, secretario ejecutivo del 
organismo, aunque los petistas remitieron la documentación correspondiente para su eventual inscripción el pasado 23 de 

noviembre, derivado de análisis, fue declarada improcedente su petición al no cumplir con lo establecido en el artículo 95 de 
la Ley General de Partidos Políticos. Lo anterior, explicó, en virtud de que PT solicita a través de su dirigencia estatal el 

registro extraordinario, conforme su participación en la elección local para renovar el Poder Legislativo en 2013, y donde el 

partido obtuvo como votación válida emitida 20 mil 444 votos, equivalente al 2.807 por ciento. Bajo esa premisa general sólo 
resta saber qué pasos seguirá ahora Arturo Aparicio, habida cuenta que de acuerdo con lo establecido por diferentes actores 

políticos, no se descarta la posibilidad de que busque acomodo en otro partido, a efecto de seguir su costumbre de vivir a 
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costa del erario público.  
BLANCO SEGURO.  

Ahora sí no se midió Isidro Pedraza Chávez, sacó un desplegado sobre su tercer informe de actividades en el cual menciona 
que a su evento asistió Moisés Rivera, político de renombre, excelente persona pero que falleció hace algunos meses. La 

conciencia del senador lo traiciona. Posiblemente Isidro quiso decir Moisés Jiménez. Habrá que pedirle al senador que se 

contrate un ayudante que le recuerde "Lo que el senador quiso decir..." para que durante su campaña, si la piensa realizar, lo 
apoye, pues va a necesitarlo muy frecuentemente ya que no es muy ducho en esas cosas del lenguaje. Ahora resulta que 

Moisés Jiménez decide criticar a su anterior partido Nueva Alianza. Lo raro que ahora critique también en corto al otro 
profesor. Dios los cría y ellos se juntan. ¡Zas! Erick Marte está pidiendo a los Reyes Magos le traigan un hueso de plástico 

pues ya no puede más con la negativa al hueso político. A lo mejor estaría bien se dedicara a su negocio. Reza un dicho que 

"Zapatero a tus zapatos". Definitivamente la política no se le da. 
 

(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-La Silla… 

 

El poder te acaba: El poder desgasta y eso está más que claro. Basta ver las fotografías de los presidentes o jefes de 
Estado el día que inician sus labores como tales, y compararlas con las fotografías de los mismos personajes una vez 

terminados sus periodos. Canas, arrugas, un cierto dejo de cansancio permanente en el rostro son sólo algunos síntomas 
visibles de lo difícil que es gobernar. Uno de los ejemplos más evidentes lo tenemos en Barack Obama. Las canas y las 

arrugas acumuladas dejan ver que el presidente de Estados Unidos parece haber vivido 20 años en poco menos de siete. Esto 

pienso, viene a cuento por los tres primeros años de gobierno de Enrique Peña Nieto. El joven y lozano presidente que arribó 
a Palacio Nacional en 2012 muestra muchas señalas de lo duro que es su trabajo. Dejaré de lado en este texto los juicios 

hacia el trabajo de Peña Nieto. Simplemente me parece que ser el presidente de México es un trabajo de 24 horas que cobra 
facturas muy grandes en el cuerpo y tal vez en la mente. No conozco de fondo la rutina y la agenda de una oficina 

presidencial, pero imagino claramente que el inquilino de Los Pinos es informado en todo momento de lo más relevante en 
materia de seguridad, del acontecer mundial, de las cifras económicas, de las necesidades sociales, de las peticiones 

empresariales, y que se deben de tomar decisiones (correctas o no) de manera constante. Dormir siendo presidente debe ser 

un ejercicio incompleto, pues la realidad debe acechar a cualquier hora. Veo cansado y desgastado a Peña Nieto, como he 
visto a lo largo de mi vida cansados y desgastados a todos los presidentes de México de los que tengo memoria. Siempre he 

pensado que la política es apasionante, pero, la verdad, no quisiera ser presidente. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

El PAN y la equidad de género: En los últimos años el PAN en Hidalgo ha tenido en las mujeres sus mejores cuadros y los 

más competitivos. Las candidaturas estelares y las que más han complicado al PRI han estado en manos de mujeres. Sin 
embargo, ayer, el Consejo Político del Comité Directivo Estatal blanquiazul decidió que las candidaturas estelares las buscarán 

hombres, exceptuando Tulancingo, sólo en ayuntamientos. La decisión atiende a una ley estúpida, que obliga a los partidos a 
una simulada paridad de género, que reparte de antemano 50 por ciento de los espacios para hombres y 50 para mujeres. La 

decisión del PAN, sin embargo, parece torpe. Los distritos más importantes y los municipios, desde ahora, están vetados para 
los cuadros femeninos. Los municipios Pachuca, Ixmiquilpan, Huejutla de Reyes y Mineral de la Reforma se destinaron al 

género masculino, donde, a decir verdad, los cuadros parecen demasiado flacos. La pregunta ya no es con qué mujeres 

abastecerá el PAN 50 por ciento de las candidaturas, sino con qué cuadros varones competirán los municipios y 
ayuntamientos de mayor importancia. El panorama no parece halagador, pero hay que recordar que dicha ley la avaló 

también el PAN, en un acto más de populismo que de conciencia. Ahora deberán pagar las consecuencias. La SCJN pospone 
resolución. Por segunda ocasión, la Suprema Corte de Justicia de la Nación aplazó la fecha para declarar si es o no 

constitucional la ley antibronco, que impide a quienes han buscado ser candidatos por otros partidos declararse 

independientes. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que durante el primer día de puesta en operación formal de los parquímetros en el Centro de Pachuca, los que sudaron la 
gota fueron los funcionarios encargados de supervisar su correcto funcionamiento, quienes desde las 7 de la mañana, una 

hora antes de su inicio, ya estaban recorriendo el primer cuadro capitalino. A quienes más activos se les vio fue al director de 

la Policía de la ciudad, Edwin Hernández, así como al director de Servicios Municipales, Levi Leines. 
 

:Que hablando de los nuevos parquímetros, hubo quienes se hicieron los desentendidos y permanecieron más tiempo del 
debido en los cajones de estacionamientos, o bien, ni siquiera acudieron a la máquina expendedora a emitir su pago, por lo 

que fueron infraccionados y sus unidades inmovilizadas. En el debut de dichas acciones no se percibió ningún momento de 

tensión o problemas con los usuarios, salvo con algunos que grabaron con sus celulares cómo les instalaban la ―araña‖ en sus 
llantas y no les quedó más que ir a pagar su multa. 

 
:Que quienes regresan a la vida pública del estado son los ex magistrados Raúl Arroyo González y Mario Ernesto Pfeiffer, 

quienes fueron designados integrantes del Poder Judicial en la entidad; dicen que el enroque se da con miras al 
fortalecimiento del Nuevo Sistema de Justicia Penal que ya está avanzado en Hidalgo, en donde se requiere gente de 

experiencia al frente de las salas y sobre todo, que cuenten con las tablas para manejar asuntos de jurisprudencia en la 

última fase de la administración estatal. 
 

:Que uno de los proyectos de los que más se tenían buenas expectativas para la entidad era la Planta Tratadora de Aguas 
Residuales en Atotonilco de Tula, pero en los últimos meses ha experimentado serios problemas para continuar con su 

edificación. Ayer fue clausurada por parte de las autoridades municipales por no contar con los permisos de construcción 

renovados, y es que dicen que hay ciertas anomalías desde la administración pasada, además de un adeudo millonario. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"En este caso es de dominio público que un alto porcentaje va para la empresa y una mínima parte para el Ayuntamiento, lo 
que quiere decir que esa parte minoritaria no se va a ver en acciones concretas en beneficio del peatón, el transeúnte y el 

automovilista‖ 
Celestino Ábrego Escalante 

DIPUTADO LOCAL SOBRE PARQUÍMETROS 

 
"Con esta idea fue que al inicio de nuestra gestión al frente del Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y 

Municipal propusimos la visión 2014-2018 en la que se estableció trabajar como un aliado del gobierno federal‖ 
Francisco Olvera Ruiz 

GOBERNADOR DE HIDALGO SOBRE IMPULSO A LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS 

 
"Es una elección inédita, las presidencias municipales siempre generan una mayor participación de la ciudadanía y 

obviamente la elección a la gubernatura; entonces nosotros prevemos una elección muy intensa‖ 
Salvador Elguero Molina 

SECRETARIO DE GOBIERNO SOBRE ELECCIONES DE DIPUTADOS, EDILES Y GOBERNADOR EN 2016  
 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que el disminuido exlider moral del magisterio, Moisés Jiménez Sánchez, se ha dado a la tarea de organizar reuniones entre 

la CNTE y el Movimiento de Bases del magisterio, donde participan supervisores y directores de escuelas incondicionales, a fin 
de instrumentar una serie de actividades para exigir la cancelación de la evaluación docente, la reapertura de la escuela 

normal del El Méxe y contra lo que consideran la dictadura de Sinuhe Ramírez Oviedo, para que se separé del cargo el 4 de 
diciembre, fecha en que termina estatutariamente su gestión al frente de la Sección XV del SNTE.  
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Armando Azpeitia, dirigente de bases magisteriales; la supervisora escolar Leticia Lazcano, lo mismo que Andrés Caballero, 

expresidente de Morena; el exalcalde de Fco. I. Madero, Aarón Valenzuela; y Julio César Escamilla junto Raúl Pinzón son 
parte del equipo de agitadores de Moisés Jiménez Sánchez. 

 

que el rector de la Universidad Tecnológica del Valle del Mezquital, Marco Antonio Ocádiz, hoy recibirá de manos del 
secretario del Trabajo y Previsión Social del gobierno federal, Alfonso Navarrete Prida, el distintivo Gilberto Rincón Gallardo, 

por ser una empresa incluyente. La institución del Valle del Mezquital cuenta con una matrícula de 2700 alumnos y se ha 
hecho acreedora a otros reconocimientos. 

 

que la exdiputada federal y legisladora local por el distrito de Actopan, Edith Avilés Cano, después de rendir su segundo 
informe legislativo y de gestión está haciendo llegar a sus representados y medios de información, un ejemplar que describe 

su trabajo en el congreso del estado y las acciones de gestión logradas en lo que lleva de representante popular por aquel 
distrito.  

 
que la gente en Pachuca anda fastidia por la cantidad de propaganda política que, diariamente, llega a sus respectivos 

correos de quienes tienen serias pretensiones de obtener, a como dé lugar, la candidatura de su partido a la gubernatura del 

estado. Sin embargo, no todo es malo, ya que algunos ciudadanos han reutilizado  
 

que quienes se dejaron ver muy juntitos, y lo presumieron en redes sociales, son el senador Isidro Pedraza y el exlegislador 
José Guadarrama, que se reunieron en un restaurante en la Ciudad de México y trataron temas del frente opositor. Entre los 

perredistas hay grupos divididos por estos dos políticos que aspiran a la candidatura a la gubernatura. Se especuló, además, 

una ruptura cuando Guadarrama no asistió al informe legislativo de Pedraza, en el que sí estuvieron, en primera fila, sus 
nuevos amigos Gerardo Sosa y Moisés Jiménez. 

 
(Redacción, página 03) 

Plaza Juárez-Retratos Hablados… 

 
Cuando el tiempo no es remedio de nada 

 
MINUTARIO 

 

A fuerza de darle vueltas al mismo asunto, el hecho definitivo es que en estos momentos, quienes por interés genuino o 
interés a secas acuden al ritual sexenal, en que se dota de cualidades cercanas a las de un Semidiós a una persona,-hasta 

antes de la transfiguración, común y corriente-, descubren un escenario inédito donde empiezan a manejarse nuevos códigos, 
incluso valores. El modelo de la familia con un padre que aplicaba disciplinas casi de tipo militar, sin que ninguno de sus hijos 

se atreviera siquiera a levantar la vista, tiende a desaparecer y este hecho se transforma en una realidad que simplemente 

algunos no conciben, y por lo tanto rechazan. Nadie podrá negar a estas alturas, que con todo y una reunión cumbre entre el 
gobernador, Francisco Olvera Ruiz, y el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, persiste la tendencia a 

observar que el primero se inclina más por la posibilidad que representan Fernando Moctezuma y David Penchyna; en tanto 
que el segundo por Nuvia Mayorga y, en un caso de extrema complicación, Omar Fayad Meneses. El objetivo central se 

mantiene sin embargo en lograr consolidar la postulación de un candidato o candidata de unidad, al que se sumen todos y 
cada uno de los que acaben en calidad de perdidosos. Y por supuesto que esa es la tarea más complicada, que ha necesitado 

no de una, sino ya de dos encuentros entre los personajes citados. Para estos momentos cada una de las personalidades de 

los finalistas ha sido analizada hasta por sicoanalistas y lectores de los astros. Hasta hace algunos meses cualquiera de los 
señalados se presentaba como un alguien a quien no habría poder humano que le arrebatara la victoria, pero sobre todo sin 

generar un desgaste grave. Sin embargo se dejó pasar de más el tiempo interno que rigen los relojes del poder, que no el 
formal y público, lo que encendió los despertadores de la oposición que dormía el sueño de los justos. Han surgido para estos 

momentos dos Frentes Opositor. Uno que encabeza el profesor, José Guadarrama Márquez, y que con todo y el historial que 

se le endosa, amén de una campaña para colocarlo en calidad de incapaz de ser confiable, se mantiene firme en esa 
posibilidad. Es muy viable que un sector del panismo decida unírsele. El otro Frente, más que opositor antipriísta, lo encabeza 

el líder del Grupo Universidad, Gerardo Sosa Castelán, que buscará primero asestar un golpazo al que dice es su partido, el 
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PRI, cuando de manera oficial le niegue la candidatura, y de este modo acusar de antidemocrático al instituto político que 
finalmente lo ha hecho un hombre próspero en lo económico y en el poder que tiene de manera absoluta en la UAEH. Al 

mismo Frente AntiPRI, buscar sumar al ex líder magisterial, Moisés Jiménez, y al senador perredista, Isidro Pedraza, sin dejar 
de enviar mensajes cifrados a uno de los finalistas en la justa del PRI, con el ofrecimiento de que estaría dispuesto a declinar 

a su favor, siempre bajo rigurosas condiciones. Y en medio de todos un saltimbanqui que simplemente ya le agarró el gusto 

al dinero fácil sin trabajo alguno. Un tipo cínico, ignorante, acomodaticio y convertido en un megalómano. Vaya pues el 
ejemplo más lamentable de la basura que puede producir un sistema político como el nuestro. Nos referimos por supuesto a 

Francisco Xavier Berganza, que sin embargo, júrelo, sacará buenos dividendos de esta nueva aventura. Ante todo lo anterior, 
el Revolucionario Institucional ya no puede, no debe aplazar más la designación de su candidato o candidata. Si no hay 

arreglo ahorita entre los suspirantes, tampoco lo habrá después. Es un hecho lógico, simple. MINUTARIO.-PAULA 

HERNÁNDEZ OLMOS, la titular del programa federal PROGRESA, está a un tris de lograr convertirse en la primera mujer en 
buscar la presidencia municipal de Pachuca por el PRI. Ganaría sin ningún problema, y eso lo saben todos.  

 
(Javier E. Peralta, página 3A) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Luego de presionar al gobierno del estado la titular del IEEH ya obtuvo respuesta por parte del encargado de la política al 

interior de la entidad, respecto al presupuesto que demanda para operar durante los próximos comicios concurrentes que 
enfrentará Hidalgo en 2016. En voz de Elguero es necesario analizar a fondo la petición, aunque de entrada ya se sabe que 

los recursos solicitados son demasiados, por lo cual el organismo deberá ajustarse. 

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Edwin Hernández: Aparece Hernández Garrido, titular de la Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y Vialidad de 

Pachuca, como uno de los personajes que está muy al pendiente de lo relacionado con la óptima operación de los 
recientemente instalados parquímetros. El pronunciamiento y papel de esta dependencia es por ayudar y contribuir a una 

sana convivencia con este tipo de aparatos. 
 

Abajo-Arturo Hernández: Pese a la insistencia que ya demostró el presidente municipal de San Agustín Tlaxiaca en el tema 

limítrofe, ahora ya no se sabe nada acerca de este asunto. Aunado a eso destaca que de plano hubo acciones en su gestión 
que no fueron como se esperaba, pues el beneficio para los habitantes de esta demarcación nada más no se nota. 

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESCÁNDALO 

Mayka Ortega, titular de la Secretaría de Desarrollo Social del estado (Sedeso), anda muy enojada porque en reciente 
publicación la involucran a ella y a su esposo en una serie de manejos oscuros para obtener permisos y derribar varios 

árboles pertenecientes a reservas para construir una concesionaria de autos. La secretaria, cuyo único mérito es ser 

incondicional de la diputada federal Carolina Viggiano, amenazó con demandas a periodistas y pidió ayuda a ―la corte 
celestial‖ para que se disculpen con ella por dicha publicación, que dicho sea de paso presenta pruebas y todo un expediente 

sobre el asunto. 
 

EL TRISTE 

El secretario municipal de Mineral de la Reforma, Guadalupe Villegas, anda triste porque sólo los medios informativos que él 
dirige le hacen caso. Villegas sueña con ser candidato a la presidencia municipal gracias a su compadrazgo con Filiberto 

Hernández y a los ―contactos‖ que en la política y los medios de comunicación presume. La pregunta es: ¿quiénes son los que 
aprueban las candidaturas en el PRI? ¿Los medios de comunicación acaso? 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-Cuestan 132 mdp los legisladores en navidad: El Congreso de la Unión alista una bolsa de 132 millones 
515 mil 920 pesos para pagar a senadores y diputados sus aguinaldos, dietas mensuales, así como otras ayudas que 

corresponden al mes de diciembre. Los diputados se preparan para recibir 194 mil 852 pesos y los senadores 274 mil 140 
pesos por estos rubros. En suma, la Cámara de Diputados erogará más de 97 millones 426 mil pesos y el Senado de la 

República 35 millones 89 mil 920 pesos. Se despachan senadores. Para este fin de año, el Senado de la República contará con 

20 millones 49 mil 920 pesos para el pago de aguinaldos de los 128 legisladores, que sumado a su dieta mensual de 117 mil 
500 pesos, forman una bolsa de 35 millones 89 mil 920 pesos para este mes de diciembre. De acuerdo con el Manual de 

Percepciones de los Senadores y Servidores Públicos de Mando 2015, los 128 legisladores federales tienen una dieta mensual 
de 117 mil 500 pesos, y como gratificación de fin de año reciben 40 días de salario. Es decir, a cada senador se le depositará 

mañana 3 de diciembre, en su cuenta de nómina, 156 mil 640 pesos aproximadamente, sólo por concepto de gratificación de 

fin de año o aguinaldo, que más su dieta mensual de 117 mil 500 pesos, suma un monto total de 274 mil 140 pesos. Además, 
los legisladores cuentan con apoyos para traslados —boletos de avión, tarjetas IAVE—, así como para asistencia legislativa y 

atención ciudadana. También cuentan con un seguro de vida institucional equivalente a 40 meses de dieta, que significan 4. 7 
millones de pesos; un seguro de gastos médicos mayores que es equiparable a mil 500 salarios mínimos, y un seguro de 

separación individualizado. El seguro se constituye con aportaciones voluntarias de 10% de la dieta por parte de los 
senadores y por un tanto igual del órgano legislativo, incluyendo el Impuesto Sobre la Renta (ISR). De acuerdo con senadores 

consultados por EL UNIVERSAL, también recibirán una ―compensación‖, sin embargo ésta se da de forma discrecional y a 

criterio de la autoridad de la Cámara Alta. Los trabajadores del Senado recibirán también una gratificación de fin de año de 40 
días de sueldo base, y en su caso, de la compensación garantizada, que en algunos casos equivale a 40 días de sueldo. De 

acuerdo con fuentes del Senado consultadas, mañana jueves 3 de diciembre será depositada la gratificación de fin de año 
para los senadores de la República, dentro de los plazos que marca la ley. Los grupos parlamentarios que tienen a su cargo 

personal tanto administrativo como personal de confianza y honorarios también deberán pagar el aguinaldo de fin de año. No 

obstante, comentaron algunos legisladores consultados, el pago es variado, ya que puede ir desde los 30 a los 40 días. ―Eso 
depende de cada grupo parlamentario‖, comentaron. San Lázaro, listo para la Navidad. (Horacio Jiménez y Alberto 

Morales primera plana)  

La Jornada-Seis mil federales a Acapulco, a la evaluación docente: Serán 6 mil los elementos de la Policía Federal 

que participarán en el operativo de vigilancia para garantizar la realización en Guerrero de la evaluación educativa, este 

jueves en el Foro Mundo Imperial de la zona Diamante de Acapulco. El secretario estatal de Educación, José Luis González de 
la Vega, anunció que con esta presencia policial se dará seguridad a 3 mil 14 docentes de prescolar, educación básica y media 

superior que viajarán al puerto a evaluarse. La meta oficial es examinar a 4 mil 100 maestros. Este jueves serán evaluados 
siete de cada 10 maestros, según la meta de la Secretaría de Educación Pública (SEP). González de la Vega indicó que la 

Coordinadora Estatal de los Trabajadores de la Educación de Guerrero ha estado muy amenazante hacia los maestros que 

desean participar, pero en caso de que se transgreda la ley, se tomarán las acciones jurídicas necesarias. Los primeros tres 
mil elementos de la Policía Federal y de la Gendarmería ya se encuentran en la entidad, y se espera que igual número llegue 

este miércoles. En tanto, en la ciudad de México el titular de la SEP, Aurelio Nuño, y el gobernador de Guerrero, Héctor 
Astudillo, se reunieron con la finalidad de determinar las acciones de seguridad que se implementarán en el estado. Se dio a 

conocer que el operativo de seguridad se aplicará a partir de mañana, cuando se tiene previsto el arranque en la aplicación 

de los exámenes de conocimientos y habilidades didácticas a los profesores. En comunicado, la SEP informó que el envío de 
los policías se realizará en la cantidad necesaria para evitar bloqueos en la sede de aplicación de los instrumentos de 

evaluación, así como acciones en contra de los profesores que deseen participar. Nuño Mayer se comprometió ante el 
gobernador guerrerense a tener la fuerza suficiente para alcanzar el objetivo, como sucedió con Oaxaca y Michoacán en los 

dos fines de semana pasados. Ambos funcionarios coincidieron en la importancia de respetar el derecho a la libre 
manifestación, pero sin afectación a terceros, y en especial sin tolerancia a la violación de las leyes. (Héctor Briseño y 

Laura Poy , primera plana) 

Excélsior-Sojo: tuvimos que resistir a las presiones: El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) ha tenido 
que sortear presiones políticas, reveló Eduardo Sojo, presidente de la Junta de Gobierno. En entrevista con Excélsior, explicó 

que la clave para resolver en su favor los debates con autoridades ha sido utilizar estándares internacionales en sus 

estadísticas y explicar cómo son las mediciones y su importancia. ―Nunca hubiéramos aceptado una presión en cuanto a 
publicación de información‖, aseguró Sojo, quien terminará su gestión el 31 de diciembre. Tras señalar que la autonomía del 

Inegi ha sido respetada durante las gestiones de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, Sojo afirmó que son necesarios 
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cambios legales para fortalecer al instituto. Sería deseable, dijo, que tuviera autonomía presupuestal. El Inegi trasciende las 
presiones: Sojo. Que las mediciones hechas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) estén basadas en 

estándares globales, al igual que una buena argumentación para explicar a las autoridades su importancia y la forma en que 
se trabaja, fueron elementos clave para proteger las estadísticas de las presiones políticas surgidas durante su gestión, que 

termina el próximo 31 de diciembre, aseguró Eduardo Sojo, presidente de la Junta de Gobierno de la institución. Durante una 

entrevista con Excélsior, el funcionario reconoció que el Inegi tuvo fuertes debates con distintas autoridades cuando se 
produjeron determinadas estadísticas, por ejemplo cuando se cambió la forma de medir la informalidad –lo que llevó la cifra 

de 25% a 60% de la población ocupada–, cuando empezaron a producir los datos de homicidios o las encuestas de 
victimización donde algunos estados quedaban ―mal parados‖. (Paulo Cantillo, primera plana) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
669, más las que se acumulen: El subsecretario federal de Derechos Humanos, Roberto Campa, dijo que nuevos indicios 

apuntan hacia ―la posibilidad‖ de que en Puebla o el Edomex ―estén los restos de los muchachos…‖. Se refería (con Ciro 
Gómez Leyva en Radio Fórmula) a los normalistas de Ayotzinapa, lo que quiere decir que no se les busca vivos y que, de no 

ser el basurero de Cocula donde (como el ya identificado Alexander) fueron quemados, sus restos estarán en otro lado. La 

demanda ―Vivos se los llevaron, vivos los queremos‖, qué pena, se antoja imposible de satisfacer, y la torpedeada ―verdad 
histórica‖ habrá desatinado en el lugar en que los asesinos pretendieron borrar la evidencia de su horrendo crimen. Por 

doloroso que sea para los deudos, de mucho (algo siquiera) podrá servirles el exhorto de Ángela Buitrago, integrante del 
Grupo de Expertos Independientes de la CIDH: ―Crean en la institución, crean en la PGR y crean en que, efectivamente, la 

labor que se está haciendo —yo aspiro, y lo digo de corazón— sea realmente una labor en la búsqueda de sus muchachos‖. 

Búsqueda que se ha hecho ya en… 669 lugares. 
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 

Relevo en la Corte 
 

En los tiempos del PRI imperial, todos los poderes se concentraban en el Presidente de la República: elegía a su sucesor, a 
diputados y senadores, a gobernadores, alcaldes y designaba a los ministros de la Suprema Corte de Justicia, su presidente 

incluido, hasta la reforma de Ernesto Zedillo, en diciembre de 1994, cuando disolvió la cúpula del Poder Judicial y en enero de 

1995 se eligió una nueva alineación reducida a 11 titulares. Aquello fue el principio de lo que hoy es la Corte: una institución 
autónoma, independiente y plural. El lunes se fueron los dos últimos ministros de aquella camada del 95, Olga Sánchez 

Cordero y Juan Silva Meza, designados entonces para un mandato de 20 años que en aquel enero parecía eterno, 
percepciones que el tiempo, implacable, siempre derrota. Para cubrir sus dos vacantes, el presidente Peña Nieto, de acuerdo 

con sus facultades constitucionales, mandó al Senado, el pasado día 13, dos ternas, una de hombres y otra de mujeres, para 
elegir o desechar. De acuerdo con la Constitución, el Senado puede aprobar a uno de los propuestos o regresar la terna al 

Ejecutivo para que envíe una segunda con otros nombres. Si el Legislativo la vuelve a rechazar, ya el Ejecutivo nombra 

directamente a uno de estos tres últimos. Pero no parece ser el caso. El Senado ya tiene en comisiones las dos ternas. Una 
de mujeres con Sara Patricia Orea Ochoa, Norma Lucía Piña Hernández y Verónica Judith Sánchez Valles; y otra de hombres 

Álvaro Castro Estrada, Alejandro Jaime Gómez Sánchez y Javier Laynez Potisek. Al principio, el Ejecutivo dejó la impresión de 
que podría enviar las ternas hasta enero del año que viene, pero finalmente tomó la decisión en noviembre para no prolongar 

un pleno vacante en la Corte. Así las cosas, y después de reportear por días, le puedo adelantar que los dos nuevos ministros 

serán Norma Lucía Piña Hernández y Javier Laynez Potisek, quien una vez estuvo cerca de ser propuesto, pero lo bajó una 
infamia, que ahora se enmienda. Y la elección será en el pleno del próximo martes.  

RETALES 
METRO. Finalmente se reabrió la Línea 12 del Metro después de 20 meses cerrada parcialmente por fallas de las que no hay 

un solo responsable. El GDF no ha podido con los abogados del consorcio constructor ICA-Carso-Alstom y, por lo visto, ni 

podrá; 
OAXACA. Alejandro Murat lleva ventaja en el PRI de Oaxaca. Si Eviel Pérez no pide licencia al Senado y Héctor Pablo Ramírez 

Puga a Liconsa, el joven Murat irá solo; y 
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CRISIS. El caso de ICA, independientemente de la Línea 12, es dramático y no se lo merece. Esta empresa, que en los 
tiempos de Bernardo Quintana y Gilberto Borja, un gigante, fue el barco insignia de la industria de la construcción mexicana, 

cruza una crisis de la que tiene que salir y fortalecida. Pero sola no puede. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que si una alianza entre PAN y PRD fue la que llevó al poder en 2010 al gobernador de Sinaloa, Mario López Valdés, Malova, 

otra alianza de los mismos partidos puede derrotarlo en las elecciones de 2016. Cuentan perredistas que no se descarta la 
posibilidad de que el diputado independiente Manuel Clouthier sea su candidato en conjunto con el panismo. Así les fue con el 

ex priista que ahora no solo lo desconocen, sino que también lo quieren derrotar y esa puede ser una de las primeras 
negociaciones entre Agustín Basave y Ricardo Anaya. 

 
Que las fracciones legislativas de oposición en la Cámara de Diputados enlistaron los nombres de Porfirio Muñoz Ledo, 

Rosario Ibarra de Piedra y Rodolfo Neri Vela, entre otros, como candidatos a recibir la Medalla al Mérito Cívico Eduardo Neri y 

Legisladores de 1913, pero quien realmente se perfila como ganador post mortem es el finado general y ex gobernador 
chiapaneco Manuel Velasco Suárez, abuelo del actual mandatario, Manuel Velasco Coello, a propuesta del PVEM, con el apoyo 

de PRI y PAN. 
 

Que si de homenajes se trata, la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables en la Cámara de Diputados, encabezada por el 

panista Gustavo Madero, impulsa instaurar la medalla al mérito de la lucha por la inclusión y el respeto. De aprobarse, la 
presea llevaría el nombre de Gilberto Rincón Gallardo, ex diputado federal y primer presidente del Consejo Nacional para 

Prevenir la Discriminación. 
 

Que el cardenal Norberto Rivera una vez más se le adelantó a la Conferencia del Episcopado Mexicano e iniciará la colecta 
para la visita del papa Francisco en diciembre y no en enero, como lo habían acordado en Asamblea Plenaria los obispos. Este 

anuncio causó un nuevo malestar en la jerarquía católica. 

 
Que prácticamente llegaron a su fin los cabildeos de la dirigencia del PRI con los empresarios para darles posiciones en los 

comicios del próximo año y dicen que puede ser el presidente del CCE, Gerardo Gutiérrez Candiani, quien contienda por la 
gubernatura de Oaxaca. 

 

Quizá sea el estado con más aspirantes, pues tan solo entre los priistas se cuentan Alejandro Murat, Héctor Pablo Ramírez 
Puga, Samuel Gurrión, Mariana Benítez, Xavier Villacaña, Alfonso Gómez Sandoval y el eterno ex candidato Eviel Pérez 

Magaña. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

El costo de prometer: Un gobierno siempre nos dirá que sus medidas sólo tienen beneficios. Nunca, o casi nunca, discutirá 
los costos. Cuando el actual régimen subió los impuestos en 2014, afirmó que toda la población ganaría y que no habría más 

perdedores que los ricos y gordos. Hoy es claro que la economía pagó un costo elevado. Lo mismo ocurrirá con las medidas 

para supuestamente combatir el cambio climático. El presidente fue a la cumbre de París a decir que en México somos tan 
machos que estamos dispuestos a sacrificarnos más que cualquiera para impedir que el planeta se siga calentando. Hasta ahí 

puede entenderse: es un buen desplante político. Pero además quiere hacernos creer que las medidas no tendrán costos. 
Sostiene la posición utópica de que es posible restringir el uso de energía sin provocar una caída en el crecimiento económico 

y, más bien, generar un círculo virtuoso de nueva inversión y expansión El presidente Peña Nieto se enorgulleció en París de 

que "fuimos el primer país en desarrollo en presentar nuestra contribución", esto es, recortar "en 22 por ciento las emisiones 
de gas de efecto invernadero y en 51 por ciento las de carbono negro" para 2030. Además comprometió a México "a generar 

35 por ciento de la energía con fuentes limpias para el año 2024 y el 43 por ciento para el año 2030" El 16 de noviembre 
Bjorn Lomborg, del Copenhaguen Consensus Centre, en el Wall Sreet Journal ya advertía: "México ha colocado sobre la mesa 
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la legislación más fuerte sobre el clima de cualquier país en vías de desarrollo al prometer de manera condicional recortar las 
emisiones de gas de efecto invernadero y carbono negro 40 por ciento por debajo de la línea de tendencia para el 2030. El 

gobierno mexicano calcula que recortar las emisiones a la mitad en 2050 costará entre 6 mil y 33 mil millones de dólares en 
dinero de 2005, pero estas cifras son exageradamente bajas. En estudios evaluados por pares, respaldados por la Agencia de 

Protección Ambiental de Estados Unidos y la Unión Europea, se sugiere que para 2030 el costo habrá llegado a 4.5 por ciento 

del PIB, o sea, 80 mil millones de dólares de 2005. El presidente Peña parece tener esa convicción típica de los políticos de 
que basta con tener buenas intenciones para volverlas realidad. Por eso argumenta que imponer restricciones tan importantes 

en el uso de energía no solo no tendrá consecuencias negativas sino que generará inversión, crecimiento y prosperidad. Pero 
la experiencia y la lógica nos dicen lo contrario. Las industrias mexicanas tendrán que pagar más por la misma energía. La 

nueva Ley de Transición Energética resultará en una industria menos competitiva y con menor crecimiento, y por supuesto en 

mayor desempleo, menores sueldos y mayor pobreza. Algunas industrias mexicanas, como la siderurgia y la producción de 
vidrio, ya tenían problemas de competitividad por el elevado costo de la electricidad. Hoy que han empezado a bajar los 

precios por la reforma, se imponen restricciones al uso de energía con el argumento de que la industria puede pagar 
cualquier costo. Esta visión de la industria como gallina de los huevos de oro es sumamente peligrosa. Si el golpe que el 

gobierno le está pegando a nuestra propia economía sirviera para detener o revertir el calentamiento global, podríamos 
entenderlo. Pero no. El sacrificio no servirá para nada porque las emisiones mexicanas no pintan en el panorama global. 

Tenemos un gobierno, sin embargo, que ofrece hacer un sacrificio que nadie le está pidiendo. Pretender que esto no tendrá 

costos es no entender cómo funciona la economía. 
  

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

Mi reino por una casa 
 

A mitad de este sexenio, el gran enigma es por qué Peña cambió algo tan valioso como su promisorio legado reformista por 
algo tan mundano e insignificante como una lujosa mansión en las Lomas de Chapultepec. En Ricardo III, la obra de William 

Shakespeare, el caballo del rey es asesinado en una feroz batalla. El monarca, confundido, busca a su corcel matando con 

furia todo lo que se le atraviesa. Desesperado, en ese momento grita la famosísima frase: ―¡Mi caballo, mi caballo! ¡Mi reino 
por un caballo!‖. Efectivamente: en una guerra, un caballo puede resultar más valioso que un reino entero. Es el valor relativo 

de las cosas: lo que es insignificante en un contexto puede convertirse en cardinal en otro. El presidente Peña está 
cumpliendo tres años en la Presidencia. Durante los dos primeros años, contra todo pronóstico, logró que se aprobaran nueve 

grandes reformas estructurales. Los que alguna vez nos declaramos escépticos, argumentando que esto era imposible, nos 

tuvimos que tragar nuestras palabras y reconocer la gran capacidad del gobierno peñista. En mi caso, aplaudí las reformas 
estructurales que, poco a poco, comienzan a funcionar. La gran mayoría de los maestros se están evaluando gracias a la 

Reforma Educativa y el empuje que le dio la llegada de un nuevo secretario de Educación Pública. En un acto histórico, por 
primera vez en décadas, se subastaron campos petrolíferos para que el sector privado los explore y explote. Se acabó el 

monopolio que tenía el sector público en esta materia. Esto pudo ser posible gracias a la Reforma Energética que también ha 

propiciado la disminución de las tarifas eléctricas para uso industrial (las residenciales continúan subsidiadas). Gracias a la 
construcción de nuevos gasoductos privados, varias plantas de generación ahora están produciendo electricidad con gas 

natural y no con combustóleo. En cuanto a las telecomunicaciones, los precios han caído de manera dramática. Televisa está 
siendo muy agresiva en su competencia de telefonía fija con Telmex. En la celular, AT&T, el gigante estadunidense, entró a 

México a competirle de tú a tú a Telcel, el gigante mexicano. Además, a partir de este año, ya no pagamos llamadas de larga 
distancia nacional ni roaming. Todo esto gracias a la reforma en telecomunicaciones de Peña. Las reformas están caminando 

produciendo resultados positivos. Entonces, ¿por qué llega Peña como el Presidente más impopular a la mitad de un sexenio 

desde que se empezaron a levantar encuestas serias durante el sexenio de Salinas? La impopularidad presidencial se explica 
por muchos eventos desafortunados como Tlatlaya, Iguala, Apatzingán, Tanhuato y la fuga de El Chapo Guzmán. A eso hay 

que sumar un crecimiento económico que, durante los tres primeros años de Peña, se ha quedado por debajo de las 
expectativas. No obstante, me parece que el mayor golpe para el Presidente ha sido el de las casas. En pocos meses 

surgieron varias residencias muy sospechosas: la que Grupo Higa ―le financió‖ a la primera dama, Angélica Rivera. La que 

esta misma empresa constructora ―le prestó‖ a Peña durante su campaña. La que Higa ―le financió‖ al secretario de Hacienda. 
La que Grupo San Román ―le vendió‖ a Peña cuando era gobernador del Estado de México. La que un constructor de Hidalgo, 

que antes era gallero, ―le renta‖ al secretario de Gobernación. La mansión que se está construyendo el subsecretario de 
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Gobernación, gran amigo del Presidente. Antes, la sospecha de corrupción de los presidentes aparecía en el año más difícil 
del sexenio que es el séptimo. Ahora dicha sospecha apareció en el segundo. Y eso derrumbó la imagen del Presidente como 

el gran reformista y modernizador del país. Porque, como aprendimos durante el sexenio de Salinas, la corrupción y el 
reformismo son incompatibles. La primera acaba arrasando al segundo. A mitad de este sexenio, el gran enigma es por qué 

Peña cambió algo tan valioso como su promisorio legado reformista por algo tan mundano e insignificante como una lujosa 

mansión en las Lomas de Chapultepec. Lapidaria frase para la tumba presidencial: ―Mi reino por una casa‖. A diferencia de 
Ricardo III, quien urgentemente necesitaba un caballo en el campo de batalla, el presidente Peña no requería una fastuosa 

residencia. Cambió algo muy valioso por una simple bagatela. Vaya tragedia. 
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

¿Murat, sin paracaídas? 
 

Como precipitada y con pocos controles de seguridad se vio en algunas oficinas del Senado la renuncia del director del 

Infonavit, Alejandro Murat Hinojosa, quien busca participar en el proceso interno por la candidatura del PRI al gobierno de 
Oaxaca, plaza que estará en juego en 2016. Nos comentan que existe la percepción de que el joven Alejandro se tiró del 

gabinete ampliado del gobierno federal sin paracaídas o acaso sin que le dijeran dónde puede jalar el cordón. ¿Por qué? Nos 
dicen que todavía no hay una decisión tomada. Sin embargo, en el equipo de Murat existe la línea de trabajo de que todo fue 

conforme a los tiempos, sin apresuramiento alguno y que la va a pelear con todo. Don Alejandro tiene todos los apoyos con 

los que debe contar, manejan con certeza en su grupo compacto. 
 

Se calienta el PRI en QR 
 

Otro estado que anda con altas temperaturas, al menos entre los priístas, es el de Quintana Roo, donde el gobernador 
Roberto Borge dio el banderazo de salida a los aspirantes. Y en esa línea, el alcalde de Solidaridad, Mauricio Góngora 

Escalante, trae en su portafolio una encuesta que lo pone arriba de sus compañeros de partido. El contendiente más cercano 

es el diputado federal José Luis Toledo Medina, quien tuvo altos niveles de votación en las elecciones de junio pasado. Sin 
embargo, nos explican, don Mauricio presume que él tiene la experiencia de haber trabajado en el gabinete de Borge en la 

primera mitad del sexenio, en la Secretaría de Hacienda del estado. El sol del Caribe les quema las habas a los suspirantes del 
tricolor, nos comentan. 

 

Amarran manos a gobernadores 
 

Hoy la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados prevé debatir —y en su caso avalar— la ley secundaria del 
presidente Enrique Peña Nieto en materia de disciplina financiera en las entidades federativas. Nos cuentan que este 

dictamen busca que todas las entidades y municipios transparenten todas las deudas que contraigan y así no crezcan de 

manera exponencial. También contiene un candado para evitar que las nóminas de los gobernadores o de los alcaldes suban 
de un año a otro más del 3 por ciento. Nos cuentan que más de un gobernador está inconforme con esta iniciativa y algunos 

de ellos tratan de evitar que pase. 
 

El ministro Silva regresa a la UNAM 
 

El ministro en retiro Juan Silva Meza se ha convertido en objeto de disputas. Prestigiadas universidades privadas del país y 

algunas del extranjero, en países como Costa Rica, España y Estados Unidos, lo han invitado a formar parte de sus cuerpos 
docentes, especialmente para los niveles de maestría y doctorado. Sin embargo, el ex presidente de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación ha declinado los ofrecimientos, pues busca regresar a sus orígenes académicos. Don Juan, nos dicen, 
decidió ejercer la docencia en la Facultad de Derecho de la UNAM, convencido de que los estudiantes de esa institución 

necesitan una sacudida para comprender el alcance de la reforma en materia derechos humanos. 

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

¡Josefina, candidata presidencial en 2018!: Fiel a su estilo, no responde sí, ni no. ¿Vas a ser de nuevo candidata a la 
Presidencia en 2018, Josefina? En este momento estoy recorriendo el país con el propósito de encontrarme con los 

ciudadanos (larga enumeración). En el primer semestre del próximo año apoyaré a los candidatos del PAN en las 13 

campañas estatales (larga descripción). Luego haré una pausa y ya veré (corta conclusión). Le digo que al no descartarse 
responde en afirmativo. Pero con ella no sirve vencer en el malabarismo de las palabras. Ella es una política con los pies en la 

tierra. Y muy experimentada. ¿Qué ganaría respondiendo sí? ¿Que comiencen a enfrentarla con Margarita Zavala? ¿Que los 
adversarios en el PAN le echen en cara el tercer lugar de 2012 pese a abanderar al partido en el gobierno, dudoso honor que 

comparte sólo con Roberto Madrazo? ¿Forzar una dentellada de Rafael Moreno Valle? ¿Ponerse a hablar mal de Aurelio Nuño, 

Beltrones, López Obrador, El Bronco…? Josefina Vázquez Mota no obtiene nada mintiendo con un no o consintiendo con un 
claro que sí quiero. Hará lo que un buen asesor recomendaría: no te metas al río, observa, calcula y entonces tírate o mira 

cómo se ahogan los demás. Yo no la eliminaría. Sigo en la idea de que el PAN carece de un candidato que le prometa, no se 
diga regresar a Los Pinos, sino mejorar los 12 millones 800 mil votos de Josefina ante dos rivales formidables como Peña 

Nieto y López Obrador. No veo a Margarita, ni a Moreno Valle, Ricardo Anaya, Miguel Márquez. Ni a Josefina. Aunque si tras 
las elecciones de junio, las cartas se acomodan de forma que el PAN necesite a una guerrera sin cadáveres en el clóset, 

conocida por el electorado, ella tendrá un chance. Hace bien en no responder hoy con un sí. Aprovecho, pues, para decirle 

que dos cosas me parecieron insoportables en la espléndida entrevista que le dio a Katia D’Artigues para el libro Una lección 
para todas. Primera, que después de ser dos veces poderosa secretaria de Estado, líder de los diputados panistas, estratega 

en la heroica campaña de Felipe Calderón en 2006 y candidata a la Presidencia, sus respuestas tengan un tono plañidero, un 
me fue mal por ser mujer. Segunda, que le cargue al ex presidente Calderón parte de la derrota en 2012. —¿Querías que te 

apoyara como en los tiempos del viejo PRI? —De ninguna manera. Ni lo hubiera aceptado, ni él tampoco. Él no tiene ese 

perfil. Es un hombre que cree en la democracia.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

TRAS la caída de Arturo Escobar, la gran interrogante es quién llegará a la Subsecretaría de Prevención y Participación 
Ciudadana que ha estado prácticamente siete meses sin titular. 

 
DESDE QUE en abril Roberto Campa pasó a la subsecretaría de Derechos Humanos, quien tomó las riendas fue Eunice 

Rendón, directora de la Comisión Intersecretarial para la Prevención. 

 
DE HECHO, dada su cercanía a su ex jefe y a que, además, le sabe bien al tema, se daba por descontado que ella sería la 

nueva subsecretaria. Pero los meses pasaron, también las elecciones y, ¡sorpresa!, el nombramiento finalmente llegó… pero 
para Escobar. 

 

QUIÉN SABE si Miguel Osorio Chong decida-ahora sí-darle la alternativa a Rendón o si la volverá a dejar vestida y alborotada, 
imponiéndole a un externo. 

 
Y ES QUE por ahí andan diciendo que para esa posición se anda perfilando el saliente líder del PRI capitalino, Mauricio López  

Velázquez, quien antes tendría que explicar por qué el edecanista Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre sigue tan campante. 
 

QUIÉN SABE qué tipo de fijación tiene Rafael Moreno Valle con los regiomontanos, pero el poblano no deja de gastar en ellos. 

 
YA HACE unos meses anduvo enviando cartitas de cumpleaños, firmadas de su puño y letra, a todos y cada uno de los 

militantes panistas registrados en el padrón de Nuevo León. 
 

Y AHORA, como parte de su intensa campaña de promoción, el gobernador se llevó hasta Puebla cámaras, micrófonos, 

conductores, maquillistas y hasta al floor manager de un programa matutino de variedades para dar a conocer los ―avances‖ 
de su gobierno. 
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FUERA del gastadero en publicidad disfrazada de noticia, el asunto no tendría mayor relevancia de no ser porque dicho 
programa se transmite solamente ¡en Monterrey! 

 
UNA DE DOS: o Moreno Valle quiere aprovechar para irse posicionando también en el norte del país, o los regiomontanos se  

mueren por saber lo que pasa en Puebla. ¡Qué camote con las glorias! 

 
NO ES POR echarle a perder el desayuno a alguien que sea gobernador del Estado de México peeero… ¡qué trancazo judicial! 

 
RESULTA QUE una jueza en Materia Administrativa del Distrito Federal acaba de fallar en favor de la Comisión Mexicana de 

Defensa y Promoción de los Derechos Humanos en su demanda contra la administración estatal mexiquense. 

 
ESTO IMPLICA que el gobierno de Eruviel Ávila deberá ofrecer una disculpa pública por el retraso en la atención de los 

feminicidios en la entidad, mismos que derivaron en la emisión de la respectiva alerta de género. 
 

ASÍ QUE eso mismo que ahora es presumido por las autoridades estatales como un logro, en realidad, a ojos de la justicia fue 
una medida tardía pues debió ejecutarse desde hace más de cuatro años. ¿Quién era entonces el gobernador? 

 

(Redacción, página 10) 

Crónica-Códice… 

 

La boleta 2018 casi lista: La clase política y la comentocracia se concentran en la confección de la lista de aspirantes a la 
Presidencia de la República. Lo hacen a pesar de que faltan dos años y medio para la elección y tres años para la toma de 

posesión, que será en diciembre del 2018. Es demasiado tiempo. Cualquier cosa puede ocurrir, lo cual es cierto, pero 
construir un candidato creíble toma su tiempo y quienes no estén apuntados en la lista este fin de año tendrán un desafío 

colosal para colarse. Por principio de cuentas la gente los tiene que conocer, lo que supone una fuerte inversión de dinero y 
esfuerzo. En la boleta electoral del 2018 casi todos los casilleros están llenos. Sólo falta el nombre del candidato del partido 

en el poder, el Revolucionario Institucional, que será, como es obvio, el candidato a vencer. Aunque no todos lo dicen, los 

que aspiran trabajan día y noche para que su nombre aparezca en la boleta. El más conocido.-Ahí está el caso de López 
Obrador, quien está tras la nominación desde hace tres lustros. El tabasqueño será el candidato presidencial de Morena, 

partido que actualmente preside. El único obstáculo en su camino es una salud frágil, que lo puede sacar de la jugada a la 
hora buena. Es, no descubro nada, el aspirante más conocido. Casi todos los ciudadanos saben que ahí está, saben que 

quiere ser presidente. Que voten por él es otra historia. También va Margarita Zavala. La ex primera dama ha cambiado de 

papel en la telenovela panista. Pasó, en cuestión de horas, de heroína a villana. ¿Qué hizo para tener tal metamorfosis? La 
respuesta tiene dos facetas: la primera es aparecer de manera regular a la cabeza de los aspirantes panistas en las 

encuestas, casi sin competencia. La segunda fue un mensaje que ha resultado por demás corrosivo: Dijo Margarita que será 
candidata. Si es por el PAN, mejor, pero si no la nómina el PAN, podría irse por la libre. Acorraló a la dirigencia de Anaya en 

una sola jugada. Si Margarita insiste, será candidata. El otro que va es el gobernador de Nuevo León. El señor tiene nombre y 

apellido, pero le gusta que lo llamen El Bronco, que es más fácil de recordar, es buenísimo para la mercadotecnia y así, con 
apodo, quiere aparecer en la boleta. La verdad desconozco si está haciendo un buen trabajo en Nuevo León. Tal vez sí, pero 

como él quiere y sus patrocinadores también, ya sólo falta que ―la raza‖ se manifieste para que El Bronco compita. El otro que 
tiene un buen rato haciendo campaña es Miguel Ángel Mancera, jefe de Gobierno del Distrito Federal, que será el candidato 

de lo que queda del Partido de la Revolución Democrática, que hoy día es más bien poco. Tal vez Agustín Basave, que tiene 
muchos entorchados académicos, lo transforme en un partido competitivo. No veo cómo, pero algo se le ocurrirá.Media 

docena.-Por el lado del PRI, hay media docena de aspirantes. No hay espacio para alguien más: Son, en estricto orden de 

posibilidades a la mitad del sexenio, los siguientes: Videgaray, Osorio, Nuño, Meade, Beltrones y el gobernador del Edomex, 
Eruviel Ávila. Ese es elenco. Para eso nos alcanzó. 

 
(José Contreras, página 07) 
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C A R T O N E S  P O L Í T I C O S  Y  A N E X O S 
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